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“我回河南的次数比较多，有
时间就会带着父母回来看看开封
和郑州的两个姑姑，老人需要出来
放松。我是一到河南就说河南话，
乡音语言丰富，全中国大多数人都
会说上几句河南话。”胡亚捷说。

谈到丈夫胡亚捷，汤静说，他
这人没任何架子，和谁都能谈得
来。他说的不多，但责任感超强。
汤静说：“我已经一年多没离开过京
城了，因为70多岁的父亲得了脑出
血，在医院一住就是一年三个月。
这期间亚捷整天忙里忙外，医生、医

院都是他联系的，他在医院一守就
是一天，后来，我爸病情好转，他就
经常开车带着我爸在北京转，说对
病情有帮助。现在父亲五一出院
了，他又腾出了二环一套离医院比
较近的房子让我爸住，他对岳父就
像对待亲生父亲一样操心。”

在教育孩子方面，胡亚捷做得
更多的是用实际行动诠释责任
感。汤静说，在美国留学的孩子只
要回国，胡亚捷每天都会带着他去
医院照顾姥爷，用行动教会孩子什
么是责任。

从《便衣警察》到《国家命运》,他演绎了无数经典角色

河南老乡胡亚捷谈演员的自我修养：
学会生活是诠释角色灵魂的源泉

“几度风雨几度春秋，风霜雪雨博激
流，历尽苦难，痴心不改，少年壮志不
言愁……”听着这首影视主题曲《少年
壮志不言愁》，让人不禁回想起曾影响
一代人又一代人的电视剧《便衣警
察》。河南籍主演胡亚捷以剧中的周
志明一角树立了中国警察形象的标杆，
现人到中年的他演艺之路始终以警察、

军人、老师等正面形
象示人，胡亚捷谈演
员的自我修养：“不
拒绝角色分类，但要
知道什么适合自己，
将正面形象诠释到
底才是自己需要耕
耘的土地”。

郑州晚报记者
张玉东/文
周甬/图

胡亚捷回河南上郑大学习国学
20多年前的《便衣警察》让无

数青少年认识了警察这份职业，
令无数青少年萌发立志当警察的
志愿，使得无数青少年因为该片
而报考警校。

胡亚捷，籍贯开封，1963年出
生，解放军空政文工团话剧团演
员，1988 年毕业于北京电影学院
表演系。1987 年，他凭借出演电
视剧《便衣警察》中的角色周志明
获得全国第二届电视十佳演员，
并获得金鹰奖最佳男主角提名；
1993 年，凭借电影《老娘土》夺得
第一届北京大学生电影节最佳男
演员；2000 年，凭借电视电影《劲

舞苍穹》夺得全军电视剧“金星
奖”最佳男主角。2012年，在电视
剧《国家命运》中饰演钱学森。

胡亚捷曾就读开封化肥厂子
弟小学、郑州十一中，这次回河南
是就读郑州大学的私塾班学习国
学，60后的他看上去只有30多岁，
言谈举止温文尔雅，在其身上没有
任何明星大牌做派。胡亚捷操着
流利的河南话说，这个学习班是以
游学的性质开展的，比如学习老子

《道德经》就到鹿邑，学习鬼谷子就
到其隐居的山洞……这种与古人
距离缩到最短，感受历史厚重感的
游学方式自己特别喜欢。

记者：一直是正面角色示人，会不会考
虑饰演反面角色？

胡亚捷：我不拒绝角色分类，但最关键
要知道什么适合自己，我这个形象一看就
是好人，有的人不用装就能演反面，我何必
去抢人家的饭碗，而且刻意去演反面可能
会毁观众视觉，自己把自己脚下这片土地
耕耘好就行了。

记者：怎样才能成为一名出色的演员？
胡亚捷：人到中年，演员拼的就是知

识、生活。我的职业虽然是演员，但首先我
是生活中的一个人，演员不能脱离生活，要
演好一个人物一定要去体验生活，不熟悉
的我真的不敢演。

现在职业对我已经不是第一位了，生
活才是第一位的，但只有感受生活才能把
职业演绎得更辉煌。知识能让人明白事
理，以前不理解的，现在通过知识理解了，
这样演绎一个人物心灵表达就能够更准
确，这个职业需要你有文化，不断地充电学
习知识。

人一生生活圈子是有限的，但知识是
无限的，中国有5000年的历史，不断的学习
才能让生活更有意思。

现在到了知天命的年龄，属于回归式
的，踏踏实实的，塑造的人物是厚重的，过去
感觉就是飘着的。我现在属于保晚节，不能
把自己给砸了，不保住何谈前进呢。现在拍
戏数量虽然不多，但质量肯定有保障的。


